

か。そういうことをやつても差支えない、それは債務負担行為でも繰返明許でもやつておるじやないか、こういうことなんであります。

○木村禪八郎君 そこが違うのです。

的のものを認めておるようだに大蔵大臣
は解釈されておるようですが、債務負

相行為は成るほど継続的に認めておる、併しこれは支出する場合には、あれば支出を認めておらつことはない。因

本件の主な論点は、国庫債務負担行為は国庫の支出を認めておるのじやない。ですから支出の場合

は予算を作成して国会の承認を得なければならぬはずです。そうなつてお

ると思う。国庫債務負担行為と歳出予算と違うところはそこにあると思うの

です。ですから国庫債務負担行為が長期的に認められるから、それを以て継

統費的のものと認めておるというふうに解釈するのは、これは国庫債務負担

行為と歳出との区別を解さないものと思う。国庫債務負担行為は支出をする

責任を認めておると、大蔵大臣は考え
ておられるのですか。

○政府委員(佐藤一郎君) ちよつと私
から補足して申上げますが、木村さん
の疑問にござつて、三月二日、

の疑問とされであります点ですが、予算と申しておりますが、普通いわゆる歳入出予算でも、つかる當識的よま未

の予算という概念は、支出と債務負担を両方含めておるのであります。予算という

言葉 자체、先ず支出の原因となる行為
がなければいかん、その場合に先ず契

約をする、そうして支出をする。勿論契約の権能を別に定めておる場合も、

ざいますけれども、歳入出予算に組んでこれが認められると、契約をし、且つそれに基く支払いをするという両

方面が、やはり予算という言葉の中にあるわけです。それでそれをやはり区別をいたしまして、普通の場合ですと両方入つておりますけれども、或る場合には債務だけ負担する、先にやる場合があるというので、国庫債務負担行為というものが特別に取立てられておるだけございます。でありますから、財政法で予算とこう言いますときには、国庫債務負担行為が入るということはそういう意味からも考えられるわけでございます。そういうふうに考えて参りますと、只今の点は解決するのじやないかと思います。

○木村龍八郎君 そうしましたら、わざ／＼今度は継続費というものを謳わなくともいいのじやないですか。

○政府委員(佐藤一郎君) これは又別の問題にならうかと思うのであります。が、先ほど木村さん自身おっしゃいましたように、国庫債務負担行為は債務の負担だけをするのでありますて、その支出については改めて国会においてなればならん、継続費の場合にはその契約だけでなく、支出の権能も最初から併せて認められるという意味において違うわけであります。

○木村龍八郎君 これまで継続費といふもののが出て来なかつたのは、結局継続費というものが認められておらないかつたからと解していいわけですね。

○政府委員(佐藤一郎君) その点は大臣からもたび／＼御答弁がありましたが、憲法上許されないからその制度を置いてなかつたというのではございません。経済が安定いたして参りまして、継続費の制度を置いても適当であるという段階に至つたと認められる

ので、今回継続費を設けることになつたのでありますて、從来といえども若しその必要を認めた場合には当然これは規定し得る。これは憲法を制定いたしました当初から政府の方針でござります。

○木村福八郎君 憲法で認めておるとすれば、わざと規定しなくともできるのですか。財政法で規定しなくともできますか。

○政府委員(佐藤一郎君) これは憲法という法律の精神は私が申上げるまでもございませんが、極めて根本的なことを規定しておるのでございまして、その下にいわゆる憲法附屬法令と称するものがございまして、財政については財政法、会計法といふものが憲法の内容を補いまして、初めて憲法の内容が實際生きて来るということになつておるわけであります。事柄によつては憲法だけでいいものもありましょうが、こういう問題につきましては勿論下の法律が伴つて初めて生きるものと、こう考えております。

○木村福八郎君 私は政府はごまかしておると思うのです。一番初め私この参議院に当選して参りましたときに予算委員になりまして、そのときにまあ櫻内さんが予算委員長で、当時政府に呼ばれまして、ウイリヤムスさんところに呼ばれて、そうして恐らくリゾーさんとか言つておりました、ドクター・リゾーという人だと思います。その名前ははつきり記憶しませんが、そのとき我々予算についてレクチュアをされたのです。してもらつたのです。これまで日本の財政というものが如何に非民主的であつて欠陥があつたか。そこで軍事的な支出が各所に行わ

れた、財政緊急処分というようなものがあつたから、これからは諸君は財政緊急処分をしなければならん、我々はこういうチヌアを受けたのです。その根本精神からこの憲法に八十五條或いは八十六條……、八十五條は財政緊急処分を禁じた規定だと思うのです。一切の予算は国会の承認を得なければならんといふように言つて、あれは継続費を認めないという規定じやない。あの要点は財政緊急処分をしぢやいけない、そういうことをあすこではつきり表記している。八十六條では予算の年次制を確立しておる。継続費予算みたいたれどもを認めてはいけない、こういう精神から八十五條、八十六條は近々本の精神から八十五條、八十六條は近々きていると思うのです。それを最近すぐ便利のために解釈を二、三にして、それで都合のいいような解釈に持つて行くこともあるとしている。ですから私はこれまでいろいろ／＼質疑をして参りましたけれども、いつか政府は本当のことと言ふことに違いない、こう思つてやつて来たのですけれども、今までの答弁を聞いてみると、余りにごまかし主義です。根本の財政法の精神というものを、これだけ理解しておらない。或いは理解していないかも知れませんが、故意にこれを曲解していると思うのです。これじや日本財政の民主化というものは守れませんよ。八十六條は継続費を予算とみて、今度継続費が必要になつて、総司令部に折衝した。ところが最初は總司令部も難色を示したじやありませんか。いろいろ折衝の結果、今度はこう

いうふうにOKをもらつたと私は聞いております。そういうことを隠しておられます。本当にOKを貰えたのがおかしい。最初我々は、このように財政民主化的講義をして置きながら、それから守らなければいけないから……これを守らなければいけないということを我々に講義した。それを我々守つているのです。守つているから、八十六條は決して継続費を認めているものではない、若し継続費というものが必要であるならば、イギリス、フランスのように、單行法によつて、そうして財源別にして、はつきりとしてやるべきである、予算の年次制といふものは貰くべきである。こう思うのですが、それが本当にやないですか。最初の八十五條、八十六條を作ったときには、継続費というものは、これは認めてはいけない、予算としては……。そういう精神じやなかつたですか。ところが今まで必要なかつた、継続費の必要がなかつたからやらやれなかつたのだ、最近継続費の必要が生じだからこういうものをやるんだ、これだけでは余り私は三百代言的な、どうも自由党内閣は再軍備についても三百代言的なことを言つておりますけれども、財政法についても同じようにそういうことを言つておる。これは私は重大な問題だと思うのです。ただ、必要なことが出来たから出した、それでいいと思うのですか、私は正しい答弁ぢやないと思ひます。この点についてもう一度財政法

い
し
た
い。

○國務大臣(池田勇人君) 憲法制定、或いは財政法の制定の當時の司令部等のいきさつは存しませんが、今お話を通り、前の緊急財政処分というものの憲法は排除している。ところが予算是八十五條によりまして国会の承認を得なければならん、こういうことを諂ひてあります。憲法は緊急財政処分を意味しておるのであります。それで、繼續費までこの憲法は行かないのだ、憲法上認められないのだ、こういうことを向うさんが言つたがどうかは存じません。而して今回の財政法の改正につきましての立法は、その折衝を私はいたしておりませんので、折衝をいたしました事務局からお聞き願います。

○政府委員(佐藤一郎君) 今木村さんがごまかしだとおつしやいましたが、私は財政法、法文を作る立場から率直に申上げますが、決してそういう氣持でやつたのではないません。ちょっと速記をとめて頂きます。

○委員長(平沼彌太郎君) 速記をとめてしまふ。

〔速記中止〕

○委員長(平沼彌太郎君) 速記を始め下さい。

○木村龍八郎君 私は憲法が繼續費を否定していると言つて、そのところを誤解しておるのではないかと思つます。前に私は憲法は繼續費を否定しておるのではないと申した。ただ繼續費を予算として組むことはこれは禁じておる、やはり予算は年次制を貫くべきであると思う。こういうことを規定すべきだ。

算として認めてはいない。継続費を予算としているのだと思う。ですからイギリスでもフランスでも継続費的な歳出はしているわけです。けれども、それを予算として認めてはいない。単行法で別途これをやつておる。だから今後継続費というものを必要とすれば、そういうふうに、イギリスやフランスでやつておるような形でやつて行くべきじやないですか。憲法の精神から言えれば、憲法を拡張解釈して、それでやつて行こうというのは、これは情勢上妥当じやないと思う。やはり継続費というものはだん／＼むしろこれからます／＼多くなります。私は継続費自体をこれを否定するというのではなくても、継続費が必要になって来ると思う、長期建設設ければ。それを予算として、予算制度として認めるということに問題がある。予算制度として認めなくても、継続費を支出する方法はあるわけです。予算の年次制といふものを貰きつつ、これを認める事はできるのであります。そこを私は問題にしておる。ですから、どうしても八十六條の予算の年次制といふものは飽くまでも貰くべきものであつて、そうして、それはそれとして貰きつつ、継続費というものをどういう形で、予算の年次制を概算して、即ち一時の意思を以て長期の意図を繕る、或いは又国会の審議権を制約する、こういうような弊害を除く意味で、年次制は年次制として貰きながりであつて、確かに調整の方法をどうしたらいかといったことが問題で、それはやはり私は八十六條は継続費を予算として禁じておる。そこで別の法律でこれを作つて、それに別途財源というものを作

○國務大臣(池田勇人君) 大分近寄つて参つたようであります。木村さんは憲法上継続費を否定しておるものではない、認めておる。又實際上継続費というものはあつたはうがいい。然らば憲法違反、というのはどこかといふと、八十六條、年次制だと。それで八十五條では認めておるが八十六條では認めない、こういうお考えだと思ひます。実は実体は八十五條で認めておる、それで形式的な手続をこれでとつておる、この年次制、いうものは、繩越だとか或いは債務負担行為で例外的に外れる場合も今まで認めておる。こういうことからすれば、継続費も予算でござりますから、予算として八十五條も八十六條も認めておるのではない、か、認めていいじやないか、こう思ひます。併しながら法律を設けてやると申しましても、アメリカとかイギリスとは違いまして、予算の一体性を日本の憲法は強く……法律と予算、いうものは別個に取扱つております。これはもう日本の憲法のゆるがすべからざる原則であります。而して八十五條で継続費を認めておる、六條のほうで年次制といつておるから、例外もあるのだということになれば、予算の一体性からいつて継続費を予算として組むことは違憲ではないし、実質上便利だ。そこで継続費を八十六條で認めておる、この問題は継続費の次年度分がどうなるか、こういうことに移つて來るのでないかと思います。

つて累積しもありませんから、もう一つ別の質問をいたしたいのですが、昨日予算委員会で会計年度、この継続費の会計年度ですね、それから決算について伺つたのですが、これは毎々々決算する、会計検査も従来通りやる、こういうお話をだつたのですが、そうしますと、継続費予算というものは五年なら五年、これが会計年度になるのですね。五ヵ年というものが会計年度になるのですが、どうじやなかつたら私はおかしいと思う。これに対しても毎会計年度決算するといふのは、これはどういう意味であるか。例えば臨軍費会計を例にとつては悪いけれども、あれは決算は最後になる。今度の継続費といふのは、毎年々々決算するということになると、今までのいわゆる継続費といふものは或いは臨軍費的なものと非常に違うようなんですが、やはりそしたら普通の予算と違わないのじやないですか、毎年決算をすると……。そして又、大蔵大臣の前のお話では、これは毎年国会の議決を経るということになるならば、わざ／＼継続費といふものを設けるのもおかしいような気がするのですが、どこに普通の予算と継続費との区別が出來るのか。年次割についても国会が議決し得る、修正し得る、それから決算についても毎年やる、会計検査も従来通りやる。そうなると継続費と普通の予算と、年次制の予算とどこが違うか、そのところを一つ。

これはあたかも継続費について当初一
体として議決を経ながら、而もその年
割額を、同時に毎会計年度の歳入出予
算に年割額だけを一緒に入れておく、
いわばそういう意味において予算の編
成自体が二重になつておるわけである
と思います。従つて決算が二重の形に
なつて参りますのは、これは継続費の
扱い方の問題でありますか、止むを得
ないことと、こう思つております。そ
れから継続費と一般の予算との違ひと
いうことは、これはもう御説明をする
までもなく、五年ならば五年の契約の
権能、それから支出の権能というもの
を、当初にあらかじめ国会によつて予
算の形式で以て議決を経ておる。こう
いうことに意味があるわけであつて、
これはまあ結局一年のものか五年のも
のかといふ違いだらうと思ひます。

四

○小林政夫君 前回の委員会で、政府提出の歳出総予算の枠内において、継続費の二年度以降の年割額を増額していくかどうかということについて、大蔵大臣は、私見としては自分はやつていいと思う、やれると思うが、政府の統一した見解じやないということでありました。その点について政府として意見がまとまつたならばお話を願いたいと思います。

○委員長(平沼調太郎君) やりに多くなるということは、これは政治問題として私は避くべきじゃないか。理論的に私は或る程度増額することは憲法違反じやない、こう考えておられます。

○菊川孝夫君 私もこの間大蔵大臣から、継続費の国会の修正の問題について質問を願います。

ないと考えるが、えらい、大蔵大臣がそのときや、よつて簡単に直してもいいという発言があつたと思う。そうすると継続費の意味がなくなるので、継続費設定の要望を各方面に聞きましても、やはりそれが国会を通しておれば、それによつてすべての計画を進められるのだ、而もそのために国費の経済的な使用ができるのだというようなことを言つてゐるのです。ところが、前のようなことでは予算が通過してしまわない場合には、どういうふうに削除されるかわからんといふことにござり、私は

やありません。予算として、継続費をして、国会の議決があつたものでござりますから、これは飽くまで尊重しなければならん。飽くまで尊重するということは、絶対不動のものかと言わわるならば、これはそう解すべきものでない、こう言つてゐるのであります。

うと思えば、政府が提案しようと思ふ
ばできます。又国会がこれを議決さる
ようと思えばできるわけであります。
こういう場合がござります、公共交通
におきましては、御承知のように、支
幹工事のみならず、いわゆる補助事業
というのもございます。主な幹線は
国が直接やりまして、その次に連つて
おる支線は地方公共団体がこれをやる
という場合には、一つの事業が直幹工
事であると共に補助事業を伴うわけで
あります。そういうような、これは現

はかけておりませんが、大蔵大臣としては増額して差支えないと思います。ついでに申上げますが、予算提出権が御承知の通り政府にあるのでございまするから、私は新たなものを設けて予算をそこへ廻すということはよくない。既設の工事のうちの増減は差支えないと想ります。曾根と、つてて、

て伺いましたが、どうも継続費といふものの解釈は、いろいろ本を読んで見ても、聞いて見ても、国会に修正権が絶対ない、ということはどうかと思いま
すが、併しそう簡単に修正権があるにどうでも直すのだ、というような答弁が受取れたと思うのであります。成るほどこの法委を国会で説明される場合は

い。
継続費の意義がない、こういうふうに思
うのですが、あのときの答弁がちょっと
つと継続費という常識から考えても、
大蔵大臣の説明は、私たちはむしろ余
りにも簡単な御説明のように思うので
すが、この点、もう一遍お伺いした
い。

設ける、こういうふうに解釈で行きわたりますが、例えば事業につきましては、直接事業と間接事業とあると思います。というのは補助金なんかを出すのは、広い意味において事業だと思うのであります、私は事業と解釈する。民間にやらして助成金を出す、

せん。たゞ考へられるということではありますから、そういう場合に、国の直轄費と事の継続費と合せて、地方公共団体の継続的事業について継続費を出すということは考えられないと思ひますが、私どもは、国の予算というものは将来ます／＼その内容が複雑多岐になつてきりますからして、筋筋として二つ、二

ばかりになつて、総体の予算が残える
という場合にはどうなるかというと、
私はこれは程度問題でござりますが、
差支えないと解釈いたしたいと思いま
す。沿革的に申しますと、予算につい
てのイギリスの例なんかを繙いて見ま
すと、金銭予算というものは国王のみ
が出す、国王並びにその政府が出す。
こういう一つの会計法的なものじやな
しに、やり来たりですと予算是政府
に提出権がある。日本においても欽定
憲法時代には相当そういう思潮がはや
りまして、予算の総額を殖やすといふ
ことはできぬという解釈が圧倒的だつ
た。併し新憲法になりましたして、国会が
国家の最高機関でございますから、提
出権に違反せざる限りにおいて総額の
増減は止むを得ないのじやないか。併

に、国会においてそういうのは通りが
いいかも知れませんが、一事不再理と
いうこともござりますし、一旦通つ
て、年次割もきまつちまたやつを修
正するという場合には、よほど情勢、
事情の変化のあつた場合といふこと
が、これが前提でなければならんと思
うのでありますて、例えばよつとし
た政府の政策の変更とか、そういうつ
たもので私は変更すべきぢやない、從
いまして時の国会の勢力分野の変更等
によつて変更すべきぢやなくて、例え
ば大きな天災があつたとか、平価の切
下げをやるというような経済事情、情
勢の変化と、いふような場合においては

軽く変えられるのだというようには思え
られたようではございませんが、決してそ
うじやない。私は理論的に申上げて、
考え方は変えられないものじやありません
せん、こういうことなんであります。
ただ実際問題としては、お話を通りで
ござります。一応国会で議決なすつた
ものはできるだけ尊重して行かなければ
なりません、政治的にもそうやらなければ
いいかんと思う。従つてよほどの
ことがない限りにおいては、私は変え
ないということが原則だ。理論的に、
変えられないか、変えることができるな
いかという御質問ならば、私はそれは
変えることができる、昔の憲法時代で
も、継続費の減額ということはたびた
びあつたわけであります。そこで軽々
しくすぐ変えられるのだというもののじ

れはもうどういふの、僕から見れば、やは
り長い間に亘つて、五ヵ年計画で大き
な事業をやる、助成金をもらうといふ
場合に、計画通りにやつておつて助成
金を途中で打切られると大変だ、これ
は地方の自治体に対する場合も同じこと
だと思うのであります。「工事、興
造その他の事業」と、こういうふうに
なつておりますが、大体今の出ておる
のはわかつておりますが、このくらい
な限度のやつを、ああいう表現にした
ものであるか。それとも今後そういう
たいろ／＼の国のやる事業について
は、すべてこれを必要によつては使
う、こういう目的でああいう字句を使
つたかどうか、これを一つお伺いした
い。

無理な制限を附加するということは、却つて予算の編成の見地から見て適当でない。これは個々の予算の審議の問題として国会において十分具体的に御審議を願う、必要でない継続費は落ちて頂く、削減して頂く、こういう気持ちでおるわけであります。

○菊川孝夫君 これは成るほど国会においてすべて……まあ何でも国会において国会においてと言われるのですが、実際問題として編成……、今の国会対政府のこの予算、特に予算についての勢力関係と申しますか、まだ日本の国会は、それはアメリカの国会のようないわ行つておらん。実際問題として政府の編成した予算案といふものは、随分まあ強引にこれはどうしても通るというのが長い間の……、それは特別な内閣が、そのを

○政府委員(佐藤一郎君) 勿論何らの制限を付しておりません。従つてやろ

どうしても通るというのが長い間の……、それは特別な内閣が、その予

算案が通らんために瓦解したような例もありますが、こんな小さい問題にそこなことはあり得ないと思う。従つてこれを広くやつて置くと、どうしてもこれは将来において濫用の虞れがだんだんと出て来ると、私はこういうふうに思う。又過去においてもそれがあつたのでありますて、例がないことはないのです。そういう意味におきまして「製造」というようなことにあつておるわけであります。国が何かで製造するという製造のときは、極端な例を申しますと、それはまあ原子爆弾という意味じやなしに、原子力によつて第二の産業革命が起るといふようなことが言われるのだから、原子力をの研究でなんかこしらえるということでも、これはまあ考えられましよう。原子爆弾をこしらえなくても、原子力をもつとほかの産業方面に応用するため研究所なんかこしらえるといふことにして、必要だということを言わなければなりません。差当つては想像もされないのであります。差当つては想像もされないのであります。差当つては想像もされないのであります。差当つては想像もされないのであります。

○政府委員(佐藤一郎君) 現在は別に直接今度の予算にも出ておりませんし、具体的に考えておりません。これは菊川さん、木村さんから再軍備と関連があるのじやないかと言つて頻りに責められたわけでありますが、あえて再軍備と言わなくとも監視船を製造するということもあるかも知れませんし、これはまあ何かの理由によりました。これが将来的にいつに廻り得るようといふことでありますて、これは結局予算の審議の問題とい

うふうに私たちには考えております。
○菊川孝夫君　まあ監視船を継続事業でやるということは、これは本当の詭弁でありますて、大和、陸奥の場合であつたら継続事業ですが、監視船を五年もかかつてやるというようなことは今の日本の造船技術から言うとちよつと考え方のないで、製造という文字は、私は不要な文字だと考へるであります。これは意見でありますて、質問ではありませんが、次に大蔵大臣からこの点だけは是非お伺いしたいのですが、公務員の汚職事件と認証制度の簡素化についてお尋ねしたいと思うのであります。最近のこの公務員の汚職事件は、これは国会でも問題になりますが、新聞でもやかましく言われておられます。これは刻下の急務であると思うであります。認証制度は、これは見方によりますと、勿論間違いを正す、悪い人の間違いを正すのだと、まあこういうふうに解釈ができますが、一方におきましては不正がある、その不正を防止するための一つのチャーチ・システムだと、こういうふうに考えられなければならんと思うのであります。こういうふうに今直ちにこれが対策を講じなければならん必要のある時期に、このチャーチ・システムを廢止すると聞いては慣れて来た面があると思うのです。終戦以来二、三年の、あの混亂時代のような何でもいいからやつてしまえ

そういう時代ではなく、だん／＼落ちついて来たときにこれを廢止してしまった。落ちついたときこそだん／＼と私はこれはむしろ強化する。こういうときはあるし、強化しなきやならんと思うのですが、これはどうしても時代逆行のような、こういう際にこれを廢止するということは、如何にも、どうも余り好ましいことではないと思うのですが、若しそれで廢止した場合におきましてはほかに政府でも強硬にこれが処置を講じるのだというようなことを言つておられます、一体どういう対処のほかの処置を考えておられるのか、これを廢止したことによつてむしろ殖える、件数においても殖えるといふような危惧がないかどうか、この点について一つお伺いしたいと思います。

職防止のほうの手を講ずるのが適当ではないか。認証制度は今までの経験から申しますると余り効果がない、手数ばかりかかるつて余り効果がないという結論に到達いたしましたのであります。不正支出等の取締につきましては今慎重に検討いたしておりますが、先ず役人の頭の切替え、或いは監察制度の拡充、こういう方向に行くべきではないかと考えております。

○菊川孝夫君 それから最後に、財政法の改正案の三十四條の二に「その他の大蔵大臣の指定する経費」ということが語つてあるのですが、これは一体どういうものを指定されるつもりであるかどうか、これを一つ構想はおありになるだらうと思ひますから、ただ單に「大蔵大臣の指定する」と言つて、どんどん指定を殖やして行くことでもないで、この指定する経費といふもののは一体どういうことを構想に書いて出しておられるのか、これ伺いたい。

○政府委員(佐藤一郎君) 一番適当と考えておりますのは公共事業費でござります。それから警察予備隊の経費といふようなものも今大体考えております。

○菊川孝夫君 公共事業費はもうこれは大蔵大臣が指定しないでもそれに載つておるのではないのですか。警察予備隊の経費は全部大蔵大臣の指定する経費にする、それから今度の保安費ですか、安全保障費ですか、こういうものは一体どう考えておられますか。今度新たな項目としての平和回復費、あいうものはどういうふうに考えてお

○政府委員(佐藤一郎君) これは内容がだん／＼具体化して参りますに伴つて、私のほうではその内容に応じてどうするかということを、この四月の実行までによく内容を検討いたしましたが、ほかにも必要なものがあれば加えたいと、こう考えております。

○菊川孝夫君 それじゃ警察予備隊の経費を考えておられるならば、警察予備隊の経費だけを特に大蔵大臣の指定する経費とせられるのは、どういう理由でそういうふうにせられるのか。

○政府委員(佐藤一郎君) 非常に巨額のものを一つの事項として編成しておるようなものにつきましては、例えば実行上特に監督する必要があるという感じを持つものを入れて行きたいと、こういうふうに考えております。

○小林政夫君 前回菊川委員から質問があつた継続費の年限の問題ですが、一応これはやはり国会で審議するのだから、別に年限をきめていわゆるナセンスだというような意味の、大臣から答弁がありましたら、財政法の第十五條の第三項にいわゆる国庫債務負担行為については一応三年という年限をきめてある。勿論国会の審議によつてそれを必要のある場合は延すといふふうに……、国庫債務負担行為については一応三年という年限をきめられておる。これと継続費の振合いといふふうな意味において、審議によつて余り長いものを政府が提案すれば削つてもいいということになりますが、一応目安として五年或いは七年と期限をきめておいて、この書き方と同じように国会で必要と認めた場合は、五年ときめつてあつたものを、七年或いは十年とす

る場合もあるということはいいと思ひますが、一応そこに年限の基準を置いておく必要があるのではないかというふうに考へるのであるのですが、大臣はどうお考えになりますか。

○國務大臣(池田勇人君) この前お話を上げましたように、継続費を審議なされるときには、その年限を御審議なさるのでございますから、私は窮屈にしないでもいいのではないかという気がいたしております。殊に先般来申上げておりますように、或る程度の修正増減はできないというわけではないのでござります。予算審議のときに年割額それから又継続の長さをおきめ下さるのが適当だと考へております。

○木村彌八郎君 只今小林委員が質問いたしましたのに対し、大蔵大臣は国会で増減できるのだから、そう窮屈な制限を設けないでもいいという御答弁ですが、これは余り無責任な答弁ではないか、それなら普通の予算と何ら変りないのでないですか。継続費といふものをそんなふうに簡単に考えておられますか、簡単にそういうふうにできるなら、何も継続費として組む必要がないと思うのですが……。

○國務大臣(池田勇人君) それは前に菊川委員にお答えしたように簡単に変えられるという意味のものではございません。私はこの年限をきめまして、実体を予算できめるのですから法律で縛る必要はないのではないかと思つております。

○木村彌八郎君 大蔵大臣はどうも何でもこの継続費制度を合理化しようとすることばかりなんですが、もう少し外国の例や何か御覽になつて、余り無責任な答弁をされないようにしてもらひます。

いたいのです。アメリカあたりを見ます。でも、例えは軍事予算などについても、継続費については二ヵ年を超えてはならん、こういうことを書いてあります。併しこれがその後契約によつて二ヵ年は支出の場合に延長できるようになつておりますが、各國の例を見て年限については相当制限的に皆やつておるのでです。どうも日本よりも民主化されておる国において、この継続費については、これを認めていない国も、予算として認められておる国も、非常にこれを嚴重にしておるのでです。今度出されるようなこんな漠然たる継続費の規定をしておる国はありません。私はこんなものを日本の国会で通してはおかしいと思います。範囲についても制限がない。金額についても制限がない。年数についてもはつきりした制限がない。こんな漠然とした継続費を認めておる国がどこにありますよ。その御答弁も、みんな国会で何でもできるから差支えないじゃないか、これは無責任極まると思います。今のような大蔵大臣の御答弁であつたら、財政法の問題として継続費を審議する必要は何もありはしない。余りに人を食つた答弁だと思います。もう少しはじめて具体的に……、各國の例もあり、これまでの日本で継続費予算の制度が非常に弊害を及ぼしたのですから、そういうものについて大蔵大臣は深く反省するところがあつて、これを更に制限的に明確に規定する必要について、もつと責任ある答弁をする必要があると思う。小林君に対する今の御答弁なんか無責任極まるものであります。国会でどうにもできるのだから制限しないでよろしいというのは……。

私はもう一つ、それと同じような質問であります。金額について、大蔵省から我々に配付して下すた資料によりますと、陸海軍費以外の継続費といふものは、これは予算は非常に少いのです。過去において例えば昭和十七年は、臨軍費を除いてしまふと、他の省の継続費は一・六%、昭和十八年も一・六%、十九年が一・二%、こういうふうに少いのです。過去において多い場合でも一三・七%というものがあります。割に達したことは余りないようです。従つて大体過去の実績から見ましても、総予算に対する大体の金額における継続費のパーセンテージというものをきめていいのじやないか、又きめておくことが必要じやないかと私は考えるのですが、この点はどうですか。過去のこういう実績を見まして大体妥当な線を出しまつて、そういう制限的な規定をするのが私はいいと思うのですが、大蔵大臣はどうお考えになりますか。

せんが、とにかく何年にいたしまして、この金額の予算上に占める割合等も、これを御審議なさるときに一つ頭において御審議頂ければいいのじやないか、こういう気持を持つておるのであります。

○政府委員(佐藤一郎君) 今の木村さんの御質問に対してもよと私補足して申上げますが、それぞれ各國によつて予算の制度とかいろいろなもののが根本的に違つてゐるわけなんです。それで今制限がないというお言葉でございましたが、米国などは今度は全然無制限の経費を計上しておるものも一面ござります。それから継続費の効果として絶対に手を触れてはいかんというような制度を設けている國もござります。それから例えは繰越等につきましても、米国の例によりますと、二年間は勝手にといふとおかしいのですが、延ばしてどの経費にでも使える。それぞれ年限が場合々によつて違つてゐるわけです。それでこの問題だけを形式的にお取上げになると、そういう感じをお持ちになりますけれども、非常に複雑な各種の制度が集まつててきておるわけでございまして、御承知のように日本におきましては予算と法律と異なる議決形式をはつきりと憲法によつて認めておるわけでござります。これは我が國の憲法の特色でございまして、従いまして予算の内容というものは、できるだけ憲法のこの予算の議決形式を認めた精神に照らして、余り不必要な制限は加えない。予算の審議権の継続費とは勿論その根本精神を異にするような制限を加えたくないという考え方方が從来からござりますし、旧憲法といふものの内容に無闇に影響を及ぼす

した運用をしなければならないと思いま
すが、旧憲法においてもあいいう一
応無制限な形式をとつておつたのは、
やはりそういう我が國の特別な予算と
いうものに対したところの憲法上の意
味から出て来ておるのだろうと思いま
す。でござりますからして、私たちと
しましてもこの点は一応考えたのでござ
りますが、仮にこういう形をとつて
出したわけでございます。

○菊川幸夫君 もう一つこの継続費で
年割について伺いたいのですが、例え
ばこの年割の場合に、政府の提案が五
年計画で、五ヵ年の年割に対して総金
額においては、国会はいじらないけれ
ども、その年割を初年度のものはこれ
はもう予算に載つておるから止むを得
んとして、次年度以降のものは又次年
度の予算の際にもう一遍盛上げるので
すから、これは影響しない。従つてこ
れを延ばしたり縮めたりということに
ついて、五年計画で政府は出しておる
のを、十年に延ばすとか或いは三年に
縮める。併し初年度のものは金額はい
じらないで、次年度以降で金額を操作
する。こういうものは簡単にやつても
いいのか、これは政府の財政計画に大
きな影響を及ぼすと思いますが、小さ
い金額であつたら大きな影響も及ぼさ
んが、これは自由に前の年割額を、一
旦議決したものを修正するのとは、ち
よつと性格が違うと思うのですが、こ
れについてどう考えておられるか。

○國務大臣(池田勇人君) それも可能
だと思います。何でもかでもできるとい
うことをいわれるかも知れません
が……。五年間というのを七年間にな
さることもできますし、三年間になさ
ることもできると思います。

○政府委員(佐藤一郎君) そうではございません。それは今申上げましたように、それは最初の、当初の今の予算にお出しして明許を取るのでありますから、この改正がなくとも従来の制度でもやれるわけです。

○木村福八郎君 それから二十六年度予算で本年度に繰越すやつが、平和回復費百億、あれは繰越明許とはつきり明許されておつたんですね。

○政府委員(佐藤一郎君) 入つております。

○木村福八郎君 二十六年度のときにそうなつてますね。

○政府委員(佐藤一郎君) 二十六年度に入つております。

○菊川泰夫君 今度は会計法をちょっとお聞きしますが、これは簡単なんですが、会計法の第四條に各省各庁の長は事務を委任することができる、こういうことになつておるんですが、一体各省の長とそれからその職員との関係ということを考えましたときに、この委任というのはよその省の職員に委任するという表現ならわかるんですけど、自分の所の職員に対して委任というのはこれはおかしいのではないか。これは単に任せしめることができる、こういうふうに表現すべきではないか。表現の問題だと思うのですが、これはちよつとおかしいと思う。これが第一点。

それからこれと同じような文字の使い方としまして盛んに……今度会計法の改正までは官吏といふ言葉を使っておつたやつを、この際公務員法ができるから官吏がなくなつて公務員、職員といふことになつて、みんなこの名前をこの際に変えるんですが、この変え

る際に官という字は大体が使うのはおかしいと思う。この支出担当官だから、こういう官を残しているんですねが、これはやはり官吏のあつたときの官だと思いますが、字の使い方で細かいことを言うようですが、この際やはりつきりとして担当職員なら支出担当職員と、こういうふうにすべきであつて、依然として官という字を変えるといいというその理由を一つお伺いしたいと思いますが、その二つを……。

い、こういうふうに考えておるんであります。今私たちとしてもこれは議論しております。

それから文字の点でございますが、これも同様でございますが、官という字は印象としても余りよくなないという考え方でございますが、これ又到る所に出ておるのでございまして、できるだけ会計法、財政法を少しずつではございますが、文字その他についても機会あるごとに少しずつは改めて行くつもりでございます。今おつしやった点も十分近い将来考えたいと思つておりります。

○菊川零夫君 私が申上げるのは、戰前法制局長官というのがあって、法制局が頑張つておる時には、てにをは一字についても呼びつけられて我々やつつけられて、あの当時にかく日本の法律といふものは文書の書き方が整理されておつた。戰後の法律たるや、てにをはの使い方やなんかでたらめでもあり、ましてや官といふのがなくなつても官といふ字を今日まで置いておくべきではないのは徐々にやはり改めるべきである、法律の権威上から言つて……。從つてこの際にはもう官といふようないのだという考え方の方は、自然いわゆる濫用の面に陥る。濫用から不正事件といふように發展していくのである。從つてその根本になる会計法の改正の際は十分やるべきである。この際こそいい機会ぢやないか、この機会を逸しておるとこに我々としては極めて不満であるということだけを申上げて、速かにこの機会に統一して、昔のよ

にもう落着いて来たのであるから、昔の法制局健在当時よく僕ら使走りで、本当に使走りでおつたのだが、もういぢめられたものですが、今から考えてみると確かに権威があつたと思うのです。今日の法律の権威をその当時から比べますと……。何も私はその当時の字句を使えといふのじゃありませんが、今のこういう文章の使い方、平仮名で表わすのであつたならば、やはり構範となるような文章でなければならん。こういう意味からいつてちよつと不満足だと思うのです。これは意見として申上げておきます。

次に会計法の十三條の三で「予算執行の適正を期するため必要があると認めるときは、当該各省各厅所属の職員に、その所掌に係る支出負担行為の全部又は一部について認証を行わしめることができる。」といひ一つの條項を認めてあるのですが、これはどこかの少からういうものを設けたいという要求があつてこれを設けておるものか、まあこういうこともあるだらうといふ、漠然として必要も起るかも知れないからやつておられるのか、こんなことなら今までの認証制度そのものになつては、もう無用の長物だという意見なる形式が言い逃れのために設けるしいうことになるだらうと思います。それよりもほかの方法を考えるほうがいいだらう。一切これを廢止してしまつたほうがいいと思いますが、どこかからこれを残しておいてくれという要望があつたのですか。

○菊川幸夫君 わかりました。
○油井賢太郎君 一、三点伺いたいのですが、今度のこの改正で以て認証されたいものはやはり設けておいて欲しいという希望が相当強いのであります。
○菊川幸夫君 わかりました。
○油井賢太郎君 これは認証されると申されましたのは明許の意味だと申されましたが、財政法の四十二條に従来から事故越越の制度はございませんして、只今油井さんのおつしやいましたような場合は、大蔵大臣の承認を得て繰越すことが認められておりませ
るに成つたのです。
○政府委員(佐藤一郎君) これは認証されると申されましたのは明許の意味だと申されましたが、財政法の四十二條に従来から事故越越の制度はございませんして、只今油井さんのおつしやいましたような場合は、大蔵大臣の承認を得て繰越すことが認められておりませ
るに成つたのです。
○油井賢太郎君 もう一点お伺いしたいのは、公共事業等のような場合は、これはいろいろ内容は多岐に亘ると申しますが、一括して公共事業なら公共事業全部継続費として認められるかどうか。その点どういうふうな方法を以てされるつもりですか。
○政府委員(佐藤一郎君) これは勿論公共事業費總体について考えるといふようなことはいたしません。個々の事項につきまして進めて行く、こういふ考え方であります。
○木村種八郎君 ちょっと予備費について伺いたいのですが、この予備費、いうものは憲法に規定してあります。予測しがたい支出に充てるために

予備費を設けることができるところいうことになつておるのですが、この予備費の性格はどういうのでしょうか。或ふうに解釈してよろしいのですか。或る一定の金額を予備費として国会が承認したときに、これは支出を承認したのではないと、こういうふうに解釈してよろしいのですか。或ではないと、こういう解釈があるのですか。
○政府委員(佐藤一郎君) 御承知のように予備費は、これを出しますときには必ず閣議決定をいたしまして、そなうして出しておるわけであります。が、政府が真に止むを得ない場合に、普通の予算から出しができないと、而も非常に緊急であつて国会の議決を経るいとまがないというような場合は、当然これが支出し得るというため認められておる経費であります。
○木村鶴八郎君 その予測しがたいといふか、予見しがたいという場合ですね、今度の安全保障諸費とかなんとかものはがはつきりして来なければわからぬわけなんでしよう、そういうものに一応充てておると、ですからあいの費用はやはり予備費的なものとみなすことができるのではないですか。
○政府委員(佐藤一郎君) これはまあ大体この程度の金額が防衛分担金としで出るだらう、その個々の内容は例えりますが、まあ私もその内容については詳しくは存じませんけれども、併し大体この程度の金額が防衛分担金としで出るだらう、その個々の内容は例えます。行政協定等によつて非常に具体的に

取極になるにしても、大体の目的と
うものがわかつておるという場合に
は、まあ政府といたしましては、そち
を予備費に突込んでいうのは不親切で
ある、むしろ大体こういうようなもの
に充てるということをより明らかにす
ることが適当だらうというふうに私は考
えております。これはまあ考え方で
あると思う。見返資金等におきま
まして、從来経済安定費というものが
ございますが、これなんかも向うの是
高司令官の承認が一々必要であるとし
うような事態もあつて、非常に細かく分
けることができないというので、相
当広範囲な内容のものを一本にしてお
るという例もあるわけであります。

○小林政夫君 これはもう今度の改
案とは関係ないのであります、ついでに会計法の關係でお尋ねいたしました
が、第四十六條の大藏大臣の予算執務
監督ですね、これと会計検査院の検査
とはどういうふうな違いがあるわけか
ござりますか。

○政府委員(佐藤一郎君) 会計検査院
の検査は、行政府と独立した立場によ
るところの行政官庁が行政府の予算の使
い方について検査し得るような制度を
憲法上認められておるわけであります
。併しながら、それ以前に政府自体が
自分の経費の使い方にについて、いわば自肃と申しますか、自己検査をする
という制度は、勿論政府としても望ま
しいわけであります、大藏大臣がこれ
をやると、こういう規定でございま
す。

○小林政夫君 まあ建前はそうだとい
うことはわかつておりますが、実際的
な運用の面におきまして、どういうふ
うにやつておられますか。

○政府委員(佐藤一郎君)　この四十九條の監査は確かに非常にむずかしいです。大蔵省としてもどういうふうに運営の仕方をして行くか、相当各省から文句を受けておるということになりますし、それで私たちやはり大蔵大臣の見地から一番必要なことは、余り細かいこと、いわゆる法規違反を摘発するというようなところよりも、むろ大蔵大臣が予算の編成の責任者であるということから、来年度の予算をむ際にこういう馬鹿らしい予算は組んほうがよいと、実際或る地方に厖大な公共事業費を認めただれども、その執行を見るに少しも熱意もないし、一具体的に調査して見て、それはもう来るこの方面に余り出す必要はないとうようなことがございましようし、しる将来の予算編成というものの参考資料になるというものを集めれば、計算検査院のいわゆる法規違反を摘発するという見地も又違つた意味が出て来るのじやないかという意味で現在運びの方針を検討しております。

共済組合の監査もやはりこの四十六條に基いておやりになつておるのですか、これは又別の共済組合法に基いておやつておるのか、この点について伺いたい。

○政府委員(佐藤一郎君) それはこの四十六條に基いた監査ではございません。共済組合法自体として監査の規定が別にございます。そのためには会計法のこの規定とちよつとやり方が違つておるわけであります。なお共済組合につきましては、現在相当濫費と申しますか、濫費と申しますか、そういう見地から共済組合の担当官庁は相当厳しくやらねばならぬと思つておられます。

○小林政夫君 次に附則にある会計制度調査会ですね、これは現在もあるのでしょうか、どういうことを具体的にやつておられますか。

○政府委員(佐藤一郎君) これは現在民間のかたもおられまして、今私のほうで根本的な制度、例えば先ほどのやり方と話が出来ました國庫制度の問題でありますとか、或いは金銭の会計については非常によくやかましく言つておるが、物品の会計のほうは少し疎かになつておると、これをどうするかというような問題がたくさんございます。ただ会計制度の問題は、一ぺんきめましたら或る程度相当長期間に亘つて基本的な制度になる関係もありますので、やはり私たちが個人的に考えてすぐ立案するというようなことはできるだけ避けて、「一般の意見を聞いてやつて行きたいと、こういうので今申上げましたような意見

○小林政夫君　企業会計ですね、國の事業、例えばアルコール事業とか、或いは公社の事業とか、電通の事業……大体予算等の参考書類を見ると、国なんかはかなり整備されておるようですが、アルコール事業なんというものの本質は依然として大福帳的な経理でやつて、一つの事業体の経理としては甚だしく不適当であるのですね。そういう点について、この会計制度調査会等においてどうやつたらよいかというふうな諮問というか、審議をされておりますか。

○菊川委員君 なるほど今のあなたの御説明だと、大臣が責任を持つ。併しこれはよくわからないのですが、実際今の責任というのはただ單なる言葉の上の話だけでありまして、電通であいうふうに事故が起きておりましても、佐藤郵政大臣が、あの電通大臣にしてる政務次官にしろ、この国会へ来て申訴がありませんと言うだけの問題であります。併して、何ら責任というは一体どういうことであるか、責任とは如何使われてしまつたら結局國の損害になつてゐる。そうして網にかかつたものということになつて来ますと、やはりこれが免職か、或いは懲役しているだけでありまして、今まで何ら大臣が直接責任を負うということは殆んどありません。ここで国会で以後気を付けます、これだけで終つてゐる。そこで何らかの方法で事故の防止ということは一番大事なことだ、これは私は何回も繰返して言つておる。而もたま／＼ここで認証制度について、先ず外務省とか法務府等のこれはむしろ逆に特に必要のない面についてはこれを廢止することができるというふうにしてやらず見でどうも見逃すことのできない問題ですが、電通のこの申入といふことから見てどうも見逃すことのできない問題だと思ふのですが、どうですか。

○政府委員(佐藤一郎君) これはお前の所はどうも信用ができるから電通省は残す、お前の所は信用ができるからいいというわけにも參らんと思うのであります。それでただ私たちも最近経験しましたが、終戦前には事故が多く、こういう事故のやはり全体

の問題があるわけであります。それで申訴がございましたが、事故が起つて行くたびにこちらの勉強にもなりますて、それに對する制度も考えて行くという実情であります。事故が起りましたところはそれだけに又余計神経質になるという点もあるうと思います。そこらは或る程度政府の実行に任せ、問題はその責任の追及につきまして、今菊川さんが形式的に流れているというお話をございましたが、それは会計検査院がござりますし、国会の決算委員会等におきまして十分究明されるのでありますからして、だん／＼この責任を確立して行くという方向を考えております。

○小林政夫君 議事進行についてですから……はかのかたで何が御質問があれば……。

○大屋晋三君 そこで附則の第一項に、この法律は昭和二十七年一月一日から施行するとありますが、今日になつてはこれを修正する必要があるのでなかろうかと思ひますが如何ですか。

○委員長(平沼彌太郎君) 異議ないものと認めます。速記をとめて下さい。

午後三時四十九分速記中止

○西川基五郎君 もはや質問も盡きたと思ひますから、質打切りの動議を提出いたしたいと思います。

○委員長(平沼彌太郎君) 質疑打切りの動議が出来ましたが、差支えありませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(平沼彌太郎君) 異議ないものと認めます。速記をとめて下さい。

午後四時三分速記開始

○委員長(平沼彌太郎君) では速記を始めて下さい。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(平沼彌太郎君) あよとお詫びしますが、各会派で御意見を取りまとめる御都合もあると思ひますので、それをまとめて頂いて、明日午後委員会を開くことに決定してようるしおりますか。

○委員長(平沼彌太郎君) ではそういうことに決定いたします。

○委員長(平沼彌太郎君) それではボツダム宣言の受諾に伴い発する命令に關する件に基く大蔵省関係諸命令の措置を要すると思われますものは四十五件を除き、平和條約の効力発生後に生じた所のうち十三件をそのまま存続させ、又六件を改正して存続させると共に二十二件を廢止することとし、これがため所要の措置を講じようとするものであります。なおこの外「連合國財産の返還等に關する政令」外四政令につきましては、別途改正して存続させるための法律案を提出いたす予定でありますので、これを加えますと、結局そのまま存続させるもの十三件、改正の二十二件と相成るのであります。

次に、この法律案の内容の概要を申上げます。先ず、「閉鎖機関令」等閉鎖機関關係の四命令につきましては、閉鎖機関の特殊整理の現況に鑑みまして、閉鎖機関の指定前にした行為を閉鎖機関整理委員会が取り消し得る制度になりました。併して、それに対する制度も考えて行なりましたボツダム宣言の受諾に伴い、もはや不要でありますので、これは、もはや不要でありますので、これを廃止いたしますと共に、このほか平和條約の効力発生に伴つて、強権的な規制その他不要な規定を整理し、併せまして、別に存続の措置のなされない限り平和條約の効力発生後も六ヶ月間を限り法律と同様の効力を持たせるために別途法律案を提出いたしておりますが、これと共に、今後も存続させる必要のあるものは、法律としての効力を持たせることとする一方、この際整理すべきものについては、所要の改廃の措置を講ずることとしておるのであります。この法律案はその一環といった大蔵省主管のボツダム命令のうち措置を要すると思われますものは四十五件を要すると思われますものは四十五件であります。この法律案は四十五件そのうち十三件をそのまま存続させ、又六件を改正して存続させると共に二十二件を廢止することとし、これがため所要の措置を講じようとするものであります。なおこの外「連合國財産の返還等に關する政令」外四政令につきましては、別途改正して存続させるための法律案を提出いたす予定でありますので、これを加えますと、結局そのまま存続させるもの十三件、改正の二十二件と相成るのであります。

次に、この法律案の内容の概要を申上げます。先ず、「閉鎖機関令」等閉鎖機関の四命令につきましては、閉鎖機関の特殊整理の現況に鑑みまして、閉鎖機関の指定前にした行為を閉鎖機関整理委員会が取り消し得る制度になりました。併して、それに対する制度も考えて行なりましたボツダム宣言の受諾に伴い、もはや不要でありますので、これを廃止いたしますと共に、このほか平和條約の効力発生に伴つて、強権的な規制その他不要な規定を整理し、併せまして、別に存続の措置のなされない限り平和條約の効力発生後も六ヶ月間を限り法律と同様の効力を持たせるために別途法律案を提出いたしておりますが、これと共に、今後も存続させる必要のあるものは、法律としての効力を持たせることとする一方、この際整理すべきものについては、所要の改廃の措置を講ずることとしておるのであります。この法律案はその一環といった大蔵省主管のボツダム命令のうち措置を要すると思われるものは四十五件を要すると思われるものは四十五件であります。この法律案は四十五件そのうち十三件をそのまま存続させ、又六件を改正して存続させると共に二十二件を廢止することとし、これがため所要の措置を講じようとするものであります。なおこの外「連合國財産の返還等に關する政令」外四政令につきましては、別途改正して存続させるための法律案を提出いたす予定でありますので、これを加えますと、結局そのまま存続させるもの十三件、改正の二十二件と相成るのであります。

第五に、廃止しようとする命令であります。このうち大部分のものは、「日本カタソ系株式会社の再設立に関する政令」のように、元来一回限りの又は極めて極限された事柄を対象としているもので、その目的の達成、關係事務の結了等によつてすでに実質的意義を失つておりますので、この際、明確に廃止の措置を講じようとするものであり、「会社の証券保有制限等に関する勅令」ほか一件の経済民主化を目的としたものにつきましては、おむねその所期の目的を達成したものと認められますので、同様廃止の措置を講ずることとしたのであります。

又「臨時軍事費特別会計の終結に関する件」につきましては、若干關係事務の終了していない点もありますが、この際これを廃止いたし、所要の経過規定を設けて今後の処理を行うこといたしております。

次に国民金融公庫法の一部を改正する法律案につきまして、その提案の理由を御説明申上げます。

国民金融公庫は昭和二十四年の六月発足して以来、国民大衆の資金需要に応じるため、五回に及び増資を行い、昨年十二月末までに、普通貸付約百二十一億円の貸付を行なつて、一般の金融機関から融資を受けることが困難な国民大衆の生活の再建と経済の復興とに寄與して参つたのであります。昭和二十七年度におきましても、公庫に対する資金需要は依然相当の額に上ることが予想され、この種資金の円滑な流通を図ることは極めて緊要であると存ぜられますので、明年度予算におきまして、公庫に対する出資金として三億円を計上いたしたのであります。

これに伴い、公庫の現在の資本金七十億円を百億円に変更するためこの法律案を提出いたした次第であります。なお明年度におきましては、この増資額三十億円の外に資金運用部からの借入金二十億円、及び従来の貸付金の回収金を加えて、少くとも約百十六億円の新規の貸付資金が確保されることとなつてゐるのであります。

次に開拓者資金融通特別会計において貸付金の財源に充てるための一般会計からする繰入金に関する法律案につきまして、その提案の理由を御説明申上げます。

開拓者資金融通法による農地の開拓者に対する資金の貸付に関する歳入歳出につきましては、開拓者資金融通特別会計を設けてこれを経理いたしておりますが、同特別会計法におきましては、この開拓者に対する貸付金の財源は、同会計の負担において発行する公債又は借入金によつて調達することとなつております。併しながら、このようない公債又は借入金によりますことは、健全財政の見地から妥当ではないものと考えられますので、昭和二十四年度以降におきましては、引き続き一般会計からの繰入金を以てその財源に充てて参つたのであります。

昭和二十七年度におきましては、十五億三千三百二十二万円の開拓者資金の貸付を予定いたしておりますので、これに相当する金額を一般会計からこの会計に繰り入れまして、貸付金の財源に充てることとしたため、この法律案を提出いたした次第でありますので、この金額は明年度予算に計上されてゐるのであります。

がこの会計へ償還されました際に、その繰入額に相当する金額に達するまで、予算の定めるところにより、この速かに御賛成あらんことをお願い申上げます。

以上が、この三つの法律案の提出の理由であります。何とぞ御審議の上、案理由の説明を聽取するだけにいたしておきます。

○委員長(平沼彌太郎君) 次に請願及び陳情に関する小委員の設置についてお諮りいたします。

本委員会におきましては、從来毎国会請願、陳情の審査を便ならしめるため小委員を設けて審査いたして参りましたが、本国会におきましてもこの小委員を設けて審査の迅速を期したいと思ひますが、御異議ありませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(平沼彌太郎君) 御異議ないと認めます。よつて請願及び陳情に関する小委員を設置することに決定いたしました。

次にこの小委員の数並びに小委員の選定及び小委員長の選任方法についてあります。いずれも従前の例によりまして、小委員の数は六名とし、委員長において小委員及び小委員長を指名することに御一任願いたいと思いまが、御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(平沼彌太郎君) 御異議ないと認めます。それでは小委員の名前を申上げます。岡崎君、小林君、菊川

○委員長(平沼彌太郎君) 次に先般院議を以て金融、租税等の審査のため中國地方並びに四国地方に派遣せられました議員のかたぐの報告を聽取いたすことといたします。

○小林政夫君 大分大蔵委員会忙しいですから、文書によつて報告して結果を速記録に載せてもらうことにしたらどうです。

○委員長(平沼彌太郎君) それでよろしくござりますが、ちよつと速記をとめて。

〔速記中止〕

○委員長(平沼彌太郎君) 速記を始め下さい。只今の点につきましては、文書で提出して頂いて速記録に載せるということにいたして差支えございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(平沼彌太郎君) ではさよう決定いたします。

○木村禪八郎君 提案があるのであります。それはちよつと皆さんにお諮りしたいのですが、昨日の読売新聞に出でおつたのですが、慈善団体に利益金を寄附するという名目で、外国から免税で物を輸入しまして、それで利益を擎上げて、その利益を慈善団体に寄附しないで、これを私てしまつている事件ですね、特に硫黄島に行つた和智大佐が関係している白蓮社という社ですね。あそこでそういう問題を起していきます。それで何もそれだけを対象にするのじやないのですが、慈善団体にするのじやないのですが、慈善団体が寄附すると称して物を無税で輸入していきます。それでお願いいたします。それから小委員長に菊川君を御指名申上げます。

て、これで私腹を肥やしているという例が相当あるのじやないかと思うのです。バナナとかそれから中古衣類とか、相當あるらしいのです。この問題について一応大蔵省から意見を聞くと同時に、大蔵委員会で調査ですか、まあ具体的には今一番問題になつてゐるのは白蓮社の問題です。殊に和智師が関係している問題があるのですが、あいうところを喚問してやはりこの問題を大蔵委員会で取上げたらどうか、こういうふうに私は思うのですが、どうでございましようか。

行つた

今回の視察全般を通じて特に強く感じられた事は、この地方、特に山陰地方の持つ「経済の後進性」であった。即ち、本地方の産業の中心は依然として農林業、水産業等の原始産業部門によつて占められ一部地帶を除いては、殆んど見るべき近代工業が存在せず、從つて現地においては、機会ある毎に電源開発、近代工業の誘致促進の声が聞かれたのである。それ故、租税の問題においても、金融の問題に於てもすべてこの「経済の後進性」ということが盡大な影響を與えており、中央で決定する「画一的な施策」のために生ずる不合理性が至る処に見受けられた。一例を金利の面に挙げれば、中小企業が主たる対象であるが故に、いわゆるオーバー・ローンの現象も見られず、その反面、別に資本蓄積の面が活潑という観でもなく、寧ろ低調な山陰地方においては、預金利子の問題についても極めてデリケートな幅しか持たれないため、郵便貯金の利子の引上げは直ちに農業協同組合等に多大の影響を及ぼすといった状況であり、又ヤミ金融の問題についても山陽地方において聽された取締強化の要望に反して「月一割、二割の高金利を支払つては商売は成立しないためヤミ金融のバツコはあるえない」といつた他の地方では見られない状況であつて、この地方のもつ封建的、経済性を再認識せざるを得なかつた次第である。

(一) 従つて、公聴会等においても大部が地方税関係のものであり、県民税の復活、住民税の地域的不均衡の是正、固定資産税の税率引下げ等種々の要望を受けたのであるがこれらに関する詳細の報告は別の機会に譲ることとし、ここでは国税に関連する部分のみを簡條的に報告するに止める。

(二) 税行政の問題としては、現行の国、県、市町村の三本立徵稅機構を改め、税務庁の如き機構を設置し、一切の税の調査、賦課、徵收を一元化すると同時に、税の簡素化を図り、徵稅面の経費節減と、納稅者の繁雜などを防止する方法を講究されたい。

(三) 所得税の問題としては給與所得者に対する勤労控除を旧法通り二五%に改正されたい。

又青色申告制度の不備な点として十二月末現在の棚卸資産の評価を提出することになつておる現行制度は、利用者に多大の支障を與えておる現状に鑑み評価の時期を延期する様現行税法を改正されたい。

(四) 法人税については、先般改正された税率の引上げについて若干の異論もあるが、将来超過利得税の設定によつて更に引上げることは絶対に反対であり、又一率に四二%の課稅を行うことは、中小法人にとつては不合理で、事業規模に応じた税率を段階的に配慮され

たい。又同族会社でなくとも株分布状況によつて、同族会社と販売されるものが比較的に多い。積立金にまで課税され、これが戻りがない故、善処されたい。

四 相続税は国税中最も不備なままで残されているものの一であり、固定資産の評価等について流通性を無視した評価が行われている裏方に於ける故、この点の改正を考慮されたい。

国 酒税は、例年の且つ全国的な要望であるが、密造の横行は依然然とを絶たず、この対策の一として、大衆酒である合成、清酒と競争の税率を三〇%乃至四〇%引下げ増石による密造酒の駆逐を図られたい。

内 物品税の問題としては、二重課税となるもの例えば葡萄糖、糖蜜に対する課税は廃止されたい。

右の他、納税組合に対し、補助金を増額し、その育成強化を図ること、変動所得の課税方法の簡素化、徵税事務の正確化等相当委細に亘つた問題について種々懇望があつた。

二、金融問題

前述の如く、この地方では民間資金蓄積の低位性及び産業活動の停滞性による、中小企業の構成比重大が高く然れども、地場銀行に強力なるものが勢いあるため、現地の要望事項は殆んど中小企業専門の金融機関の整備といふ金融に集中され、特に政府資金の動きに多大の関心が払われていた。

要望の論旨を要約すると、大体、政府並びに公共団体よりの資金導入と中小企業専門の金融機関の整備といふ

点につきるが、その要望は極めて熾烈なものがあり、商工中金、国民金融庫の資金源の拡充乃至機構の拡充、用保険制度の強化等について速かなる具現化を熱望していた。

(一) 商工中金に資金運用部資金を注入するか、或いは商工債券の引取による方法を促進する措置を講ずられたい。

(二) 国民金融公庫としては、職員旅費の不足により活潑な業務活動が遂行出来ないため、この点にいて格別な配慮を願いたい。

(三) 農協系団体において国庫金の回収を認められたい。

四 中小企業信用保険法について

(1) 損失補填率を九〇%迄引き上げること。

(2) 保険金給付期間の短縮

(3) 取扱金融機関として国民金融公庫を加えること。

(4) 府県信用保証協会の保証による保険金額の引上げ。

五 水産業の保証融資を保険対象の業種に加えることの諸点を法改正されたい。

六 信用保証協会の法制化と国庫金の裏付けについて意見開陳があつた。

三、国有財産関係問題

広島、吳地方は、嘗ての代表的な都市であり。現在ぼうだな国有財産を有していることは周知の事実である。而も広島は、軍都なるが故に原爆の投下

を受け灰燼に帰されたという特殊事態が存する為、県当局より旧軍用地二万四千余坪（建物を含む）の払下に別の配慮を願いたいとの希望があつた。

又奥市においても台帳価格で約一億にのぼる巨額な国有財産をもつて、この内訳は、賠償指定の機械具、船舶等約二億六千万円を除き、億六千万円は日本政府に返還済であり、残余の六億七千万円が進駐軍に没収されている現状であり、これら赔償設置の返還及び転活用を図るため總令部の認可を受けて現在播磨造船所、尼ヶ崎製鉄、日亜製錬、N・B・C、川南工業、東洋バルブ等が操業中であります。その他申請中のものも相当数に及んでいます。

次に国有財産の処理状況は、累年増加の一途を辿り、昭和二十四年度一億二千余万円、二十五年二億八千余万円、本年度は十二月末まで目標額四億一千余万円に対し收入額は四億七千九百円に達し、國家財政に多大の寄與をなしている。

なお、参考迄に「旧軍港市転換法」の施行状況をみると現在までに三千三百三十万余円の国有財産が無償で奥州市に譲渡され、学校、公園、運動場に活用されているが目下申請中の水道を加えると四乃至五億円の巨額になります。本法は、有効適切に運用されて本市の発展に極めて有意義な寄與をなしているものと思はれた。

四、財政法等の改正問題

本件については、広島及び下ノ関において現地關係当局の意見を聴取しながら、現地先出機関としては財務局内部における調査制度の存否に関する若干の異論を余して全面的に費意を表

いた。就中継続費制度については、現行法上予算の執行に相当不當な行為が行われざるを得ない事情にあるに鑑み、速かる実施を強く要望され、この制度の利点としては、

(1) 工事の計画的実施をなし得ること。

例えは準備工事の計画的且つ經濟的な施行

工事用諸材料の計画的且つ經濟的的な施行

用地関係の工事施行時期に即応した处置

工事用機械設備につき適切なる処置等が可能となる。

(2) 請負工事について生じ易い不利な條件を排除し得ること。即ち現行法では

請負工事を小刻にする結果單価が高くなる。

請負者の変更により附帶経費が高くなる。

同一施工場所を同一請負者に施行されることは、最初は競争入札によるが、次年度以降は隨時契約によるの外なく居座りの可能性が強くなる、等が挙げられていた。

なお、この機会に閑門トンネルの建設状況を述べれば、昭和十四年に着手して以来現在までに全長三四五〇メートルの内三〇%を、海底部七八〇メートルの内六〇%を完成し、工事費としては、調査工事費五十一万九千円、本工事費として昭和十四年以降十ヶ年継続費千七百万円を計上し、昭和十九年までの六ヶ年に千二百七十六万六千円、昭和二十一年以降は維持工事として單年度工事費を以て、本年度まで四億四

千五百余万円の継続費を計上し、明年度よりは三十一億五千万円（附帯事務費三千二百万円）の継続費が計上されている。

この国道トンネルが完成した場合、年間輸送屯数約六〇万トン、旅客を二百七十二万人として車輛で約百万台となり、一台通過料金を五〇〇円とすれば年利八分として十五ヶ年で元利償還出来る程の事業効果があり、又直接には輸送経費の節約で一年間五億九百万円の利益が予想され、この他有形无形の利益は、計り知れないものと推測される。

かような国家的大事業に対しても勿論継続費制度を認めるにやぶさかでなく、寧ろ特別の單獨法を制定して積極的に推進させることができるものではないかとの意見もあつた事を附記する。

以上調査事項についてその概略を述べたのであるが、最後に旧軍都であり、且つ原爆の中心地であつた広島、並びに昨年度相次ぐ台風の襲来により未會有の被害を蒙つた山口において、これが速急の復興を図るために、國家財政による特別の援助方を配慮せられたいとの強い要望のあつた事を附記して報告を終る次第である。

議員派遣第二班調査報告書
伊藤保平、大野幸一、山本米治の三位員を以て編成された第二班（四国班）は、去る一月七日より十日間に亘り、四国地方を視察し、現地各機關を訪問すると共に高松、及び高知において公聴会を開き、地方各界の代表者から主として金融、租税、専売等の意見を聽取し、関係事項について調査を行つた。

以下、その概要を報告する。

一、（四国地方の経済概況）
謂うまでもなく四国の人口及び面積

は、日本の全人口及び面積に対し、何れも約五%の割合になつております。

各種産業の生産高或いは国民所得がこの五%の比率よりも高いか、又は低いかによつて四国経済の特色の概況が把握される。

四国財務局の調査資料によると、林産類の全国比は六・一%水産類は五・五%，農産類は五・四%と何れも五%以上の割合を占めているにも拘らず、工業生産額は辛うじて三・九%であり得においては三%という状態になつており、右の数字が示す如く四国経済はまたのであるが、最後に旧軍都であり、且つ原爆の中心地であつた広島、並びに昨年度相次ぐ台風の襲来により未會有の被害を蒙つた山口において、これが速急の復興を図るために、國家財政による特別の援助方を配慮せられたいとの強い要望のあつた事を附記して報告を終る次第である。

議員派遣第二班調査報告書
伊藤保平、大野幸一、山本米治の三位員を以て編成された第二班（四国班）は、去る一月七日より十日間に亘り、四国地方を視察し、現地各機關を訪問すると共に高松、及び高知において公聴会を開き、地方各界の代表者から主として金融、租税、専売等の意見を聽取し、関係事項について調査を行つた。

又昨年末における地場銀行の預金残高約二九〇億円に対し、貸出は約二六〇億円で所謂オーバーローンの如き問題は認められないものであるが、資金源が極めて乏しい事を反映して無記名預金復活、政府指定預金制度の継続、中小企業信用保険制度による補償限度額の引上げ等の点について特に強い要望があつた。

國税に関する限りは大した要望事項

又部分的な問題ではあるが、相互銀

行に国内為替業務の取扱い及び日銀との取引が出来るようにして貰いたいとの要望もあつた。

尙又、不正金融業者の取締について法規の整備又は取締の具体的方針を至急に決定して貰いたいとの要望がある。

この問題は以前から問題になつてゐるものであるが、月賦販売と称して実際は金融業務を営んでいるものが四

国のみで二百数十社に上ることで

あり、又保全經濟会の名称によつて全

国的に知られている匿名組合では四国

財務局管内だけでも四つの支店と十九

の出張所を持つており、受入資金は約

五億円と推定され、月三分の配当をす

ること宣伝している。これは單に法令違反であるのみならず善意の第三者に対する

不測の損害を與える危険が極めて大

であると考へられる。

これら不正金融業者の取締について

は、前回他の委員が調査された際にも報告があり、特に銀行局長に対し善処

の方を要望したものであるが未だに有効

適切な措置が取られていないよう思

はれるので大蔵当局に対し重ねて善処

の方を要望する必要が認められる。

三、（租税に関する実情及び要望事項）
先ず國稅の徵收状況は比較的良好の

よう見受けられ、最近問題とされて

いる申告所得税について見ても昨年十

二月二十日現在の收入歩合は四八%

で、同日における全国平均の三五%に

比し一三%上廻る成績であった。

又年度末迄の徵收状態及び諸手配等

についても詳細に実情を聽いたのであ

るが、大体において心配がないようであつた。

もなかつたが酒税については次のよう

な要望があつた。

即ち、四国において闊造酒は、勿論正確な数字ではないが、大体において正

常酒造高の約二倍と推定されている、

特に高知県において闊造酒の横行が最も

顯著のようで、税務当局は、相当の危

険を犯してこれが取締に當つている実

験である。従つて今後未だその他の昂

騰に伴い、酒の製造コストが上り、販

売価格が高くなると益々闊造酒の増加

を招來すると考へられるので、少くとも

コストの上の分だけでも税率の引下

げによりカバーし、最少限度現在の販

売価格に止め酒価の引上げにならぬよ

う希望する意見が強かつた。

地方税に関しても種々要望があつた

が直接當委員会と關係がないので省略

する。

四、（専賣關係の実情及び要望事項）
先ず鹽についてであるが、本年度に

おける我が國の鹽の需要量は工業塩において約一二〇万屯で、これは全部輸入に仰ぐことになつており、又食用塩

の需要量八五万屯の内約半分の四六万

屯が國內塩で、残りの半分は輸入に仰ぐ状態になつておるが、この国内塩の

約半分の二二万屯は四国において生産

せられている。

而して我が國における製塩事業は、

自然的條件に恵まれていない上に、生

産設備が近代化して居ない為、外國塩

に比して生産コストが割高になつてお

る。このコストの引下げは設備の改

善、新設及び經營の合理化による外な

いのであるが、多額の資金を必要とするので、農林漁業資金融通特別会計における融資の枠の拡大その他の方法により速かに適切な金融措置を講じ又一

ノ一日本トラック協会

五日受理

紹介議員 高木正夫君
この請願の趣旨は、第二七四号と同じである。

第三二五号 昭和二十七年一月二十一四日受理

福島県浅川葉たばこ収納所復旧に関する請願

請願者 福島県石川郡浅川町議

会議長 上野政行外四名

紹介議員 木村守江君

福島県浅川地方の二十六年産業は、石川葉たばこ収納所喪失のため仮収納のやむなき破目に陥り、耕作者をはじめ地方民の失望落胆は実に深刻なものがある。本地方は松川葉の適地として五十年の年月と、苦心努力によつて今日の盛大を築いたもので、このまま推移することは耕作意欲の低下はもち論地方の盛衰にかかる重大問題であるから、これが復旧に関しては地元としてもできる限りの協力を惜しむものでないことを考慮の上、すみやかに本取納所の復旧を実現せられたいとの請願。

第三四五号 昭和二十七年一月二十四日受理

石油関係の輸入税免除に関する請願

請願者 愛知県東加茂郡足助町大字足助字尾平三九ノ締役社長 宇井武夫

紹介議員 成瀬勝治君
この請願の趣旨は、第二七四号と同じである。

第三七二号 昭和二十七年一月二十一四日受理

昭和二十七年一月七日【参議院】

開拓者資金融通特別会計において貸付金の財源に充てるための一般会計からする繰入金に関する法律案

1

政府は、開拓者資金融通法(昭和二十二年法律第六号)第一條の規定により貸し付ける貸付金の財源に充てるため、昭和二十七年度において、一般会計から、十五億三千百二十万円を限り、開拓者資金融通特別会計に繰り入れることができる。

2 政府は、前項の規定による繰入金については、後日開拓者資金融通特別会計から、その繰入金に相当する金額に達するまでの金額を、予算の定めるところにより、一般会計に繰り入れなければならない。

2

株式配当所得等に対する源泉課税廃止の陳情

第一七八号 昭和二十七年一月二十一五日受理

株式配当所得等に対する源泉課税廃止

の陳情

陳情者 東京都中央区日本橋兜町一ノ六日本証券業協会連合会内 遠山元一

株式配当所得等に対する源泉課税は、証券民主化をはばみ、とくに低額所得者

に対する影響は極めて大きいから、

国民大衆の預貯金ならびに証券投資による積極的資本蓄積を図るため、同課税を撤廃せられたいとの陳情。

二月四日予備審査のため、本委員会に左の事件を付託された。

一、開拓者資金融通特別会計において貸付金の財源に充てるための一般会計からする繰入金に関する法律案

昭和二十七年二月十六日印刷

昭和二十七年二月十八日發行

參議院事務局

印刷者 印刷所